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Sidang Etik KPK 
Tersebut Ada 
Ekspose Formula E 
Dewan	 Pengawas	 Komisi	 Pemberantasan	 Korupsi	 (Dewas	 KPK)	menggelar	 sidang	 perdana	 dugaan	

pelanggaran	 etik	Wakil	 Ketua	 KPK	 Johanis	 Tanak.	Wakil	 Ketua	 KPK	 Nawawi	 Pomolango	 dimintai	
keterangan	salah	satunya	soal	kegiatan	KPK	pada	pada	27	Maret	2023.	Selain	terkait	penggeledahan	di	

ESDM,	 tersebut	 lah	 agenda	 ekspose	 Formula	 E.	 Diketahui,	 gelar	 perkara	 balapan	 mobil	 listrik	 sempat	
disinggung	pakar	hukum	tata	negara	Denny	Indrayana	yang	menyatakan	bahwa	lembaga	antirasuah	telah	
melakukan	19	kali	ekspose	Formula	E.	Kala	itu	KPK	menepis	dan	mengatakan	kasus	masih	dalam	tahap	
penyelidikan.	 Fakta	 terbaru	 berkata	 lain,	 meski	 pun	 Nawawi	 enggan	 menyebut	 dengan	 detil.	
Diketahui,	 kasus	 dugaan	 pelanggaran	 etik	 Johanis	 Tanak	 bermula	 dari	 viral	 riwayat	
percakapan	 yang	 dilakukannya	 dengan	 pejabat	 Kementerian	 ESDM	Muhammad	
Idris	Froyoto	Sihite.	Percakapan	itu	diduga	terjadi	saat	ada	proses	penyelidikan	
perkara	 dugaan	 korupsi	 di	 ESDM.Potongan	 percakapan	 via	 aplikasi	
perpesanan	antara	Johanis	Tanak	dan	Muhammad	Idris	Froyoto	Sihite,	yang	
berisi	'bisalah	kita	cari	duit',	itu	juga	sempat	viral	di	media	sosial.	Johanis	
Tanak	 bersumpah	 percakapan	 itu	 terjadi	 sebelum	 adanya	 perintah	
penyelidikan.	Akankah	KPK	bertaji	dalam	kasus	kali	ini?

(Baca	Hal	11)

TOTAL	:	RP	9.063.508.326	
Detil:

Tanah dan bangunan 
senilai	Rp5.015.944.000	

Harta bergerak
1 unit mobil Toyota Corolla tahun 1997	senilai	Rp40	juta	
1 unit mobil Willys Universal CJ 7 tahun 1980 senilai	Rp200	juta.

Harta bergerak lainnya 
Senilai	Rp139	juta

Surat berharga 
Senilai	Rp200	juta

Laporan Harta Kekayaan 
Penyelenggara Negara (LHKPN) Johanis Tanak 

RP

Goverment (Hal.2) 
Tersangka Henri 
Alfiandi Berharta 

Rp10,9 Miliar, 
Miliki Pesawat 

Zenith

Johanis	 :	 "Iya, sy pun agak terlambat tp sejak 
tahun 2012 sy mulai diminta teman2 tuk bantu2 
di perusahaan mereka tp tdk full time, Hal tsb sy 
lakon krn sy sadar bhw tdk ada pimpinan 
Kejaksaan yg mau perhatikan kita. jd sy perlu 
berpikir n menyikpai langkah yg tepat tuk 
mengatasi kebutuhan hidup di Jkt ini yg penuh 
tantangan hidup.  Sekarang sy mulai coba buka 
kantor dgn teman, salah 1 kawan saya marga 
purba, bukan dr Kejaksaan. Kerjaan sy carikan 
klie, diskusi dgn klien n ikut membuat konsep yg 
akan dikerjakan, nanti teman2 yg maju siang atau 
negosiasi dgn pihak lawan.  Kalau kita cuma 
harap gaji, ras...". 

Idris	: "Bagus sekali pak."

Salah satu Isi Percakapan yang 
Tersebar di Medsos

SUMBER:
elhkpn.kpk.go.id
27	Februari	2023	atau	
laporan	periodik	
tahun	2022.



LHKPN Marsekal 
Madya Henri Alfiandi 
TOTAL	RP	10.973.754.000.	
Terdiri	dari:
- Lima bidang tanah senilai Rp	4.820.000.
------------------------------------------------------------------------
- Alat transportasi (mobil nissan Grand Livina 
tahun 2012 seharga	Rp	60	juta, lainnya Fin Komodo IV 
tahun  2019 senilai	Rp	60	juta, mobil Honda CRV tahun 
2017 senilai	Rp	275	juta, dan pesawat terbang Zenith 
750 STOL tahun 2019 senilai	Rp	650	juta). 
------------------------------------------------------------------------
- Harta bergerak lainnya yang tak dia rinci 
senilai	Rp	452.600.000.
------------------------------------------------------------------------
- Kas atau setara kas lainnya 
senilai	Rp	4.056.154.000	atau	Rp	4	miliar.	
------------------------------------------------------------------------
- Harta lainnya senilai Rp	600	juta.	

TERSANGKA	PEMBERI
1. Komisaris Utama PT Multi Grafika Cipta Sejati, 
Mulsunadi Gunawan
------------------------------------------------------------------------
2. Direktur Utama PT Intertekno Grafika Sejati, Marilya
------------------------------------------------------------------------
3. Direktur Utama PT Kindah Abadi Utama, Roni Aidil

TERSANGKA	PENERIMA
1. Kepala Basarnas Marsdya Henri Alfiandi
------------------------------------------------------------------------
2. Koorsmin Kabasarnas Letkol Afri Budi Cahyanto

Tersangka kasus 
dugaan suap di Basarnas

govermenttoday
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JAKARTA-Kepala Basarnas periode 
2021-2023 Marsekal Madya (Marsdya) 
Henri Alfiandi ditetapkan jadi ter-
sangka suap oleh Komisi  Pem-
berantasan Korupsi (KPK). Ia di-
tangkap bersama empat orang lainnya 
dalam operasi tangkap tangan (OTT). 
Selain Henri, Koordinator Admini-
strasi Kepala Basarnas Letkol Adm Afri 
Budi Cahyanto juga ditetapkan sebagai 
tersangka.

Wakil  Ketua KPK Alexander 
Marwata mengatakan pihaknya 
menyerahkan proses hukum Henri 
Alfiandi dan Afri Budi selaku prajurit 
TNI kepada Puspom Mabes TNI. Hal itu 
sesuai ketentuan Pasal 42 UU KPK jo 
Pasal 89 KUHAP.

Dikutip dari laman e-LHKPN, Henri 
tercatat memiliki harta senilai Rp10,9 
miliar. Ia melaporkan harta itu pada 23 
Maret 2023.Henri memiliki lima 
bidang tanah yang dicatat sebagai 
hasil sendiri dengan estimasi nilai 
seluruhnya Rp4,82 miliar. Rinciannya 
tanah seluas 476 meter persegi di Kota 
Pekanbaru senilai Rp170 juta. Tanah 
seluas 469 meter persegi di Pekanbaru 
senilai Rp170 juta.

Kemudian, tanah seluas 400.000 
meter persegi di Kampar senilai Rp1,3 
miliar, tanah seluas 590.000 meter 
persegi di Kampar senilai Rp1,5 miliar, 
dan tanah seluas 56.000 meter persegi 
di Kampar senilai Rp1,68 miliar.

Henri juga tercatat memiliki mobil 
Nissan Grand Livina tahun 2012 
senilai Rp60 juta, Fin Komodo IV tahun 
2019 senilai Rp60 juta.Selain itu, ia 
juga memiliki Honda CRV tahun 2017 
senilai Rp275 juta dan pesawat 
terbang Zenith 750 STOL tahun 2019 
seni la i  Rp650 juta .Henri  t idak 
memiliki utang. Ia juga memiliki harta 
bergerak lainnya senilai Rp452 juta, 
kas dan setara kas mencapai Rp4,05 
miliar, serta harta lainnya sebesar 
Rp600 juta.

Terkait kepemilikan aset pesawat, 
Henri Alfiandi mengatakan pesawat 

itu merupakan rakitannya sendiri 
dengan menggunakan mesin Honda 
Jazz."Pesawat itu saya rakit sendiri. 
Saya beli dan merakit sejak tahun 
2 0 1 9 ,  j a u h  s e b e l u m  m e n j a b a t 
Kabasarnas. Di YouTube ada kok," kata 
Henri, Kamis (27/7/2023).

Henri mengatakan pesawat itu 
dibeli pada 2019. Saat itu juga, Henri 
mengaku langsung merakitnya.Henri 
kemudian menyertakan foto saat 
m e m b u a t  e ko r  p e s awa t .  H e n r i 
mengaku merakit pesawatnya itu 
dengan mesin Honda Jazz."Saat saya 
membuat ekor pesawat 2019. Saya 
merakit sendiri dengan gunakan 
mesin Honda Jazz," kata Henri"Berita 
perakit pesawat yang di Tulungagung 
itu saya juga bikin," tambahnya.

Henri menyebut dirinya sebagai 
pegiat kedirgantaraan. Dia mengaku 
merakit pesawat itu untuk meng-
inspirasi masyarakat bahwa mereka 
bisa  mewujudkan terbang dari 
pesawat dengan harga yang ter-
jangkau dan aman.

"Saya ini pegiat kedirgantaraan. 
J a d i  wa j a r  s aya  m e n g i n s p i ra s i 
masyarakat untuk bisa mewujudkan 
bisa terbang dari pesawat dengan 
harga terjangkau dan aman," ujarnya.

KPK	Dinilai	Tak	Ikut	Mekanisme
Kepala Badan Nasional Pencarian 

dan Pertolongan (Kabasarnas) 
Marsdya Henri Alfiandi mengatakan 
penetapan dirinya sebagai tersangka 
harusnya mengikuti mekanisme yang 
berlaku karena dir inya mil i ter 
aktif."Penetapan saya sebagai ter-
sangka semestinya melalui me-
kanisme hukum yang berlaku. Dalam 
hal ini saya masih militer aktif," kata 
Henri kepada wartawan, Kamis 
(27/7/2023).

Henri mengatakan akan mengikuti 
proses hukum di TNI terkait kasus ini. 
Dia juga telah membantah dugaan 
mengakali sistem lelang elektronik 
demi mendapatkan fee dalam proyek 

pengadaan barang di Basarnas."Saya 
akan mengikuti proses hukum yang 
berlaku di lingkungan TNI untuk 
masalah ini," katanya.

KPK sendiri menegaskan sudah 
m e l a ku k a n  ko o rd i n a s i  d e n g a n 
Puspom TNI terkait penanganan kasus 
dugaan korupsi suap menyuap pada 
pengadaan peralatan pendeteksi 
korban reruntuhan Tahun Anggaran 
2023 di Basarnas RI.

Waki l  Ketua KPK Alexander 
Marwata mengatakan pihaknya juga 
sudah mengajak penyidik Puspom TNI 
untuk melakukan gelar perkara atau 
ekspose bersama."Tentu dari awal 
untuk perkara ini kami sudah koor-
dinasi," ujar Alex saat dikonfirmasi 
m e l a l u i  p e s a n  t e r t u l i s ,  K a m i s 
(27/7/2023).

"Pada saat ekspose pun kami 
sudah mengajak Puspom TNI untuk 
mendengarkan bagaimana duduk 
perkaranya dalam pengadaan barang 
dan jasa dugaan terjadinya suap ini. 
Dan dari hasil ekspose, penyidik 
Puspom tadi sudah sampaikan alat 
buktinya sudah terang," sambungnya.

Berdasarkan hal itu, Alex me-
nyimpulkan tidak ada keberatan dari 
Puspom TNI terkait penanganan kasus 
ini."Kesimpulan tadi sudah kami 
sepakati dengan Puspom TNI ter-
masuk kami akan menyebutkan nama 
dari oknum TNI sebagai tersangka 
meskipun penahanannya t idak 
dilakukan KPK. Tapi, kemudian kami 
koordinasi dengan Puspom TNI nanti 
yang akan melakukan penahanan 
Puspom TNI," ucap Alex.

KPK, lanjut Alex, mengagendakan 
pertemuan dengan Panglima TNI 
Laksamana Yudo Margono pada pekan 
d e p a n  u n t u k  m e m b a h a s  ka s u s 
i n i ." M i n g g u  d e p a n  k a m i  a k a n 
agendakan bertemu dengan Panglima 
TNI untuk membahas persoalan ini 
karena tidak menutup kemungkinan 
hal-hal seperti ini terulang kembali," 
tandasnya.

K e p a l a  P u s a t  P e n e r a n g a n 
(Kapuspen) TNI Laksamana Muda 
Julius Widjojono tidak menjawab 
tegas ketika dikonfirmasi keterangan 
KPK tersebut. Ia berujar nantinya 
penanganan kasus akan disampaikan 
ke publik."Nanti hasil penyelidikan 
Puspom TNI akan disampaikan," kata 
Julius kepada CNNIndonesia.com 
melalui pesan tertulis.

KPK menetapkan total lima ter-
sangka terkait kasus dugaan korupsi 
suap menyuap pada pengadaan per-
alatan pendeteksi korban reruntuhan 
Tahun Anggaran 2023 di Basarnas RI.

Mereka ialah Kabasarnas RI 
periode 2021-2023 Henri Alfiandi; 
Anggota TNI AU sekaligus Koordinator 
Administrasi (Koorsmin) Kabasarnas, 
Letkol Adm Afri Budi Cahyanto; 
Komisaris Utama PT Multi 

Grafika Cipta Sejati (MGCS) Mulsunadi 
Gunawan; Direktur Utama PT Inter-
tekno Grafika Sejati (IGK) Marilya; dan 
Direktur Utama PT Kindah Abadi 
Utama (KAU) Roni Aidil.

Henri bersama dan melalui Afri 
Budi diduga menerima suap dari 
beberapa proyek di Basarnas tahun 
2021 hingga 2023 sejumlah sekitar 
Rp88,3 miliar dari berbagai vendor 
pemenang proyek.

KPK menyerahkan proses hukum 
Henri dan Afri Budi selaku prajurit TNI 
kepada Puspom Mabes TNI. Hal itu 
sebagaimana ketentuan Pasal 42 UU 
KPK jo Pasal 89 KUHAP. (wid,rls, 
dtc/dya)

Tersangka Henri Alfiandi Berharta 

Rp10,9 Miliar, Miliki Pesawat Zenith 

Kepala	Badan	Nasional	Pencarian	dan	Pertolongan	(Kabasarnas)	Marsdya	Henri	Alfiandi	(dok)

Dugaan Korupsi Basarnas 
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JAKARTA - Dalam sehari, Ketua DPP 
PDI Perjuangan (PDIP) Puan Maharani 
langsung mengunjungi kediaman dua 
ketua umum partai.  Ketum PKB 
Muhaimin Iskandar atau Cak Imin 
ditemui di Kompleks Widya Chandra, 
Jakarta Selatan. Dilanjutkan ke rumah 
Ketum Partai  Golkar Airlangga 
Hartarto di daerah Kebayoran Baru, 
Jakarta Selatan.

Puan mengatakan pertemuan yang 
dilakukannya bukan hanya untuk 
m e n c a r i  c a l o n  wa k i l  p re s i d e n 
(cawapres) pendamping Ganjar 
Pranowo. Namun, Puan menyebut 
pertemua n in i  juga  unt uk  me-
nyambung silaturahim."Ya perjalanan 
saya hari ini alhamdulillah saya 
ketemu Cak Imin, Ketum PKB. Maraton 
langsung ketemu dengan Ketum 
Golkar Mas Airlangga. Pertemuan-
pertemuan ini bukan hanya kemudian 
untuk mencari cawapres," kata Puan 
u s a i  p e r t e m u a n  d i  k e d i a m a n 
Airlangga, Jalan Tirtayasa Raya, 
Jakarta Selatan, Kamis (27/7/2023).

"Tetapi bagaimana Insyaallah ini 
sebagai penugasan yang diberikan 
kepada saya untuk silaturahmi kepada 
semua ketum partai," sambungnya.

Selain itu,  kata Puan, dalam 
silaturahim yang digelar hari ini 
tujuannya untuk bertukar pikiran dan 
saling menjajaki keinginan satu sama 
lain. Dia berharap tidak ada miss 
k o m u n i k a s i  a n t a r a  P D I P  d a n 
Golkar."Jangan sampai ada miskom. 
Boleh saja kita ada beda pilihan, tetapi 
jangan sampai kemudian itu membuat 
komunikasi yang ada jadi tersendat 
pula," ungkapnya.

P u a n  m e n g a k u i  p e m i l i h a n 
cawapres memang tidak dapat lepas 
dari pertemuan-pertemuan politik. 
Meski begitu, kata dia, dinamika 
politik tetap harus berjalan."Kita akan 
umumkan capres-cawapres pada 
bulan November itu waktunya masih 
panjang, yang penting silaturahmi 
b a g a i m a n a  k e m u d i a n  p e n g -
umumannya itu November, pen-
daftarannya itu Oktober," jelas dia.

"Namun kami berharap jangan 
sampai ada salah komunikasi ya. Kita 
bangun komunikasi itu jadi pesta 

demokrasi yang gembira. Rakyat 
seneng, nyaman damai," imbuh Puan

K e t u a  U m u m  D P P  P a r t a i 
Kebangkitan Bangsa (PKB), Abdul 
Muhaimin Iskandar alias Cak Imin 
m e n y a m b u t  b a i k  k e d a t a n g a n 
pengurus Partai Demokrasi Indonesia 
Perjuangan (PDIP) yang dipimpin 
Puan Maharani di kediamannya. 
Apalagi, kebersamaan kedua partai 
politik itu memang seperti keluarga.

"Kebersamaan kita tulus tidak ada 
syarat-syaratnya. Nah tetapi kalau ada 
yang perkembangannya mengerucut, 
m i s a l n y a  y a ,  t e n t u  s a y a  a k a n 
sampaikan ke Pak Prabowo," ujar 
Muhaimin di rumah dinas Widya 
Chandra, Jakarta Selatan, Kamis 
(27/7/2023).

Cak Imin menjelaskan, partainya 
adalah bagian dari  Koal is i  Ke-
bangkitan Indonesia Raya (KKIR) 
bersama Partai Gerindra. Pertemuan 
hari ini dengan Puan juga akan 
disampaikannya kepada Ketua Umum 
DPP Parta i  Ger indra ,  Prabowo 
Subianto.

"Bagi saya kebersamaan dengan 
PDIP itu ibaratnya kadang terus ter-
buka, cair, dan seperti keluarga sendiri. 
Sehingga kalau toh nanti ada titik temu 
baru antara PDIP dan PKB, tentu saya 
akan bicarakan dengan Pak Prabowo 

kapan dan bagaimana," 
ujarnya.

C a k  I m i n  m e -
nyampaikan,  dalam 
pertemuan hari  ini 
dengan pengurus PDIP 
belum sampai k ada 
p e m b a h a s a n  i hwa l 
syarat atau keputusan 
terkait kedua partau 
untuk berkoalisi. Pasal-
nya, pertemuan ter-
s e b u t  a k a n  d i k o n -
sultasikan terlebih da-
hulu bersama Prabowo 
dan Partai Gerindra.

"Sampai hari ini 
kita terus ber-proses, 
b e r d i n a m i k a ,  b e r -
dialektika sampai pada 

nanti kalau ada kesimpulan yang 
serius gitu baru saya ajak bicara Pak 
Prabowo," ujar Cak Imin.

PDIP-Golkar	Bentuk	Tim	Teknis
Di sisi lain, Ketua Umum Partai 

Golkar Airlangga Hartarto mengata-
kan partainya telah membentuk tim 
teknis untuk menjalin komunikasi 
antara Golkar dan PDIP. Airlangga 
berharap PDIP pun dapat segera 
membentuk tim teknis serupa.

"Tadi disepakati hal yang sifatnya 
teknis perlu dibangun, dan dari Golkar 
sudah bangun tim teknis dan juga 
nanti dari pihak Ibu kami persilakan, 
kita dipimpin Melchias Marcus 
M e k e n g ,"  u j a r  A i r l a n g g a  u s a i 
pertemuan di kediamannya, di Jalan 
Tirtayasa Raya, Jakarta Selatan, Kamis 
(27/7/2023).

Airlangga mengatakan banyak hal 
yang dibahas dalam pertemuan hari 
ini. Airlangga mengatakan telah 
menemukan banyak titik temu antara 
Golkar dan PDIP."Tadi kita sudah 
berbicara banyak, dan pembicaraan 
i n i  p e m b i c a ra a n  l a n j u t a n  d a r i 
berbagai pertemuan baik formal 
maupun informal," katanya.

"Dalam pembahasan tadi secara 
mendalam, panjang, kami akan terus 
dan sudah banyak titik temunya 
terutama untuk menuju dan mem-
bangun Indonesia yang sejahtera, 
aman dan adil dan juga makmur dan 
j u g a  I n d o n e s i a  ya n g  b e r s a t u ," 
sambungnya.

Dalam kesempatan yang sama, 
Puan mengatakan partainya akan 
segera membentuk tim teknis. Puan 
menuturkan tim teknis itu yang akan 
menjadi jembatan komunikasi antara 
PDIP dan Golkar."Terkait tim teknis 
kami berdua sudah bersepakat untuk 
membentuk tim teknis kecil, nanti 
anggotanya akan kami pilih tidak bisa 
besar-besar, yaitu karena kesibukan 
Pak Ketum Airlangga dengan saya juga 
punya kesibukan," ungkap dia.

"Jadi tim teknis ini yang akan 
menjadi jembatan, apa saja yang 
kemudian ingin disampaikan, bagai-

Puan Temui Cak Imin dan Airlangga, 
PDIP Cari Cawapres?

mana kemudian insyaallah nantinya 
akan ada persamaan visi dan misi 
serta cita-cita di kemudian hari dalam 
waktu yang tidak lama," lanjutnya.

Terpisah, menurut pengamat PKB 
berpotensi  ke luar  dar i  Koal is i 
Kebangkitan Indonesia Raya (KKIR). 
Hal ini terjadi bila ketua umumnya, 
Muhaimin Iskandar alias Cak Imin, tak 
m e n d a p a t  k e p a s t i a n  s e b a g a i 
pendamping Prabowo Subianto di 
Pilpres 2024.Terlebih Cak Imin masuk 
lima besar bursa bakal Cawapres PDIP 
mendampingi Ganjar Pranowo.

“PKB berpeluang besar pindah ke 
PDIP yang lebih memberi angin segar,” 
kata pengamat komunikasi politik 
Universitas Esa Unggul, M Jamiluddin 
Ritonga, dalam keterangan tertulisnya, 
Kamis (28/5/2023). (wid,rls, ist, 
ant/dya)

Ketua	DPP	PDI	Perjuangan	(PDIP)	Puan	Maharani	saat	bertemu	Ketum	PKB	Muhaimin	Iskandar	atau	
Cak	Imin	di	Kompleks	Widya	Chandra,	Jakarta	Selatan.

Ketua	DPP	PDI	Perjuangan	(PDIP)	Puan	Maharani	saat	ke	rumah	Ketum	
Partai	Golkar	Airlangga	Hartarto	di	daerah	Kebayoran	Baru,	Jakarta	Selatan.

3 SURVEI TERBARU 
ELEKTABILITAS 
CAWAPRES 2024

INDIKATOR POLITIK INDONESIA
Erick

Thohir

Ridwan 
Kamil

Sandiaga 
Uno

AHY

Khofifah 
IP

19%

16.7%

14.0%

11.0%

6.0%

*Persentase	dalam	Elektabilitas	;	**Simulasi	17	Nama	Cawapres
Semi-Terbuka	;	Rilis	23-7-2023

LEMBAGA SURVEI INDONESIA
Erick

Thohir

Ridwan 
Kamil

Mahfud
Md

AHY

Sandiaga
Uno

14.3%

13.5%

9.9%

9.5%

8.9%

*	Persentase	dalam	Elektabilitas	**Simulasi	24	Nama	Cawapres	
Semi-Terbuka	***Rilis	11-7-2023

SMRC
Erick

Thohir

Sandiaga
Uno

Mahfud
Md

Khofifa
IP

AHY

19.4%

14.3%

13.2%

8.8%

8.4%

*Persentase	dalam	Elektabilitas	**Simulasi	Cawapres	
Pendamping	Ganjar	Pranowo	***Rilis	29-6-2023



Nusantaratoday
Jumat, 28 Juli 20234

Terlibat Politik Praktis, 
7 Pj Kepala Daerah Dipecat

JAKARTA  – Kementerian Dalam 
Negeri atau Kemendagri memberikan 
sanksi tegas pada tujuh penjabat (Pj) 
Kepala Daerah tingkat kabupaten/ 
kota yang diduga terlibat politik 
praktis. Mereka dipecat dari jabatan 
tersebut padahal baru dilantik pada 
tahun lalu. 

Wakil Menteri Dalam Negeri, John 
Wempi Wetipo, menyatakan karena 
terlibat politik praktis, maka ketujuh 
Pj Kepala Daerah tersebut tidak bisa 
menjalankan pemerintahan dengan 
b a i k . “A d a  y a n g  p e m e r i n t a h 
berhentikan karena tidak sesuai 
dengan harapan dari tugas yang 
diberikan. Kurang lebih ada tujuh 
diberhentikan karena dianggap bahwa 
proses pemerintahan tidak berjalan 
dengan baik,” kata Wempi dijumpai 
usai mendampingi kegiatan Wapres 
Ma'ruf  Amin di  Jakarta ,  Kamis 
(27/7/2023).

Meski demikian, Wempi tidak 
menyebut siapa saja Pj kepala daerah 
yang telah diberhentikan tersebut. Dia 
hanya menegaskan bahwa mereka 
merupakan Pj Kepala Daerah tingkat 
kabupaten/kota yang dilantik tahun 
2022 lalu. “Tingkat kabupaten/kota, 
bukan provinsi,” ujarnya.

Untuk itu, John Wempi Wetipo 
mengingatkan bahwa para Pj Kepala 
Daerah bukanlah seperti kepala 
daerah sebenarnya. Jika kepala daerah 
sebenarnya merupakan pejabat 
politik, maka Pj Kepala Daerah adalah 
pejabat birokrat yang tak boleh 
bersentuhan dengan politik praktis.

“Jadi kita benar-benar harus awasi 
ini. Yang lalu yang terpilih orang 
politik, kalau sekarang kan ditunjuk 
orang birokrat, orang birokrat harus 
tegak lurus tidak boleh terkontaminasi 
dengan kepentingan politik lain,” 
jelasnya.

Kemendagri mengangkat 101 Pj 
Kepala Daerah di semua tingkatan, 
b a i k  p r o v i n s i  m a u p u n 
kabupaten/kota, pada tahun 2022 
lalu. Mereka diangkat karena habisnya 
masa jabatan para kepala daerah 
sementara pemilihan kepala daerah 
(Pilkada) serentak baru akan digelar 
tahun depan. 

Pengangkatan tersebut sempat 
m e n i m b u l k a n  p o l e m i k  k a r e n a 
pemerintah pusat dinilai tak memiliki 
mekanisme yang jelas dan transparan 
soal penunjukkan Pj Kepala Daerah 
tersebut. Bahkan ada beberapa orang 
yang merupakan prajurit TNI aktif.

A d a p u n  p a d a  t a h u n  2 0 2 3 
Kemendagri akan melantik 170 Pj 
kepala daerah tingkat provinsi, 
kabupaten dan kota yang akan 
menggantikan para kepala daerah 
yang masa jabatannya berakhir 
September 2023 mendatang.

Menurut Wempi, usulan nama-
nama Pj kepala daerah itu akan 
disampaikan oleh DPRD setempat, 
untuk kemudian dikaji Kemendagri 
bersama kementerian/lembaga 
terkait, sebelum diserahkan kepada 
Presiden untuk diputuskan dan 

dilantik.
Sementara itu, setidaknya ada 10 

Gubernur yang akan berakhir masa 
jabatannya pada September 2023 
nanti. 

1.	Gubernur
Jawa	Barat,	
Ridwan	Kamil:

R i dwa n  K a m i l 
a d a l a h  s e o r a n g 
arsi tek  yang me-
mulai karir politik-
nya sebagai  Wal i 

Kota Bandung. Ia berhasil membangun 
reputasi sebagai pemimpin yang 
i n o v a t i f  d a n  p r o g r e s i f  d a l a m 
pengembangan kota. Ridwan Kamil 
juga dikenal dengan keberhasilannya 
dalam memajukan sektor pariwisata 
dan infrastruktur di Jawa Barat.

Ia kemudian melabuhkan diri ke 
Partai Golkar. Apakah Kang Emil akan 
maju lagi sebagai Gubernur Jawa Barat 
atau ke posisi lainnya?

2.	Gubernur	
Jawa	Tengah,	
Ganjar	Pranowo

Ganjar Pranowo 
merupakan salah 
satu tokoh politik 
y a n g  d i k e n a l  d i 
Indonesia. Sebelum 

menjabat sebagai Gubernur Jawa 
Tengah, Ganjar Pranowo telah berkarir 
di bidang politik dan pernah menjadi 
anggota DPR RI. Selama masa jabatan-
nya, ia fokus pada pembangunan 
infrastruktur,  pendidikan ,  dan 
kesejahteraan masyarakat di Jawa 
Tengah.

3.Gubernur	
Sumatera	Utara,	
Edy	Rahmayadi

Edy Rahmayadi 
a d a l a h  m a n t a n 
perwira militer yang 
menjabat sebagai 
Gubernur Sumatera 
Utara. Ia memiliki 

latar belakang sebagai tokoh olahraga, 
terutama dalam cabang sepak bola. 
S e l a m a  m a s a  j a b a t a n nya ,  E dy 
Rahmayadi berkomitmen untuk 
mengembangkan sektor pariwisata, 
investasi, dan kesejahteraan masya-
rakat di Sumatera Utara.

4.Gubernur	Bali,	I	
Wayan	Koster

I Wayan Koster 
a d a l a h  s e o r a n g 
p o l i t i s i  d a n 
b u d aya wa n  ya n g 
menjabat sebagai 
Gubernur Bali .  Ia 
memiliki komitmen 

yang kuat terhadap pelestarian 
budaya dan lingkungan di Bali. Selama 
masa jabatannya, I Wayan Koster telah 
menginisiasi  berbagai  program 
pembangunan yang berkelanjutan dan 
berfokus pada pengembangan sektor 
pariwisata.

5.	Gubernur	
Papua,	Lukas	
Enembe:

Lukas Enembe 
adalah Gubernur 
Papua yang telah 
m e n j a b a t  s e j a k 
t a h u n  2 0 1 3 . 
Sebelum menjadi 

Gubernur, ia aktif dalam dunia politik 
dan memiliki latar belakang sebagai 
a k a d e m i s i .  L u k a s  E n e m b e 
berkomitmen untuk meningkatkan 
p e m b a n g u n a n  i n f r a s t r u k t u r, 
pendidikan,  dan kesejahteraan 
masyarakat Papua. Belakangan ia 

ditangkap KPK terjerat kasus korupsi 
gratifikasi dan tengah dalam masa 
persidangan. 

6.	Gubernur	NTT,	
Viktor	Laiskodat

Viktor Laiskodat 
a d a l a h  s e o r a n g 
m a n t a n  p e r w i r a 
militer yang men-
j a b a t  s e b a g a i 
G u b e r n u r  N u s a 
Te n g g a r a  T i m u r 

(NTT). Ia memiliki pengalaman dalam 
bidang keamanan dan pembangunan 
daerah. 

7.Gubernur	NTB,	
Zulkieflimansyah

Zulkieflimansya
h adalah seorang 
t o k o h  e k o n o m i 
y a n g  m e n - j a b a t 
sebagai Gubernur 
N u s a  Te n g g a r a 
Barat (NTB). 

8.Gubernur	
Kalimantan	Barat,	
Sutarmidji

S u t a r m i d j i 
adalah Gubernur 
Kalimantan Barat 
yang telah menjabat 
sejak tahun 2013. Ia 
m e m i l i k i  l a t a r 

belakang sebagai birokrat dan pernah 
menjabat sebagai Bupati Sambas. 

9.Gubernur	
Sulawesi	Selatan	
(Sulsel),	Andi	
Sudirman	
Sulaiman

Andi Sudirman 
Sulaiman adalah 
Gubernur Sulawesi 
S e l a t a n  y a n g 

menjabat sejak tahun 2018. Sebelum 
menjadi  Gubernur,  ia  memil iki 
pengalaman dalam bidang perbankan 
dan bisnis. 

10.	Gubernur	
Sulawesi	Tenggara	
(Sultra),	Ali	Mazi

Ali Mazi adalah 
s e o r a n g  p o l i t i s i 
y a n g  m e n j a b a t 
sebagai Gubernur 
Sulawesi Tenggara 

(Sultra). Sebelum menjadi Gubernur, 
ia telah berkarir di bidang politik dan 
pernah menjadi anggota DPR RI. 
Selama masa jabatannya, Ali Mazi 
f o k u s  p a d a  p e m b a n g u n a n 
infrastruktur, pengembangan sektor 
p e r t a n i a n ,  d a n  p e m b e rd aya a n 
masyarakat di Sulawesi Tenggara. 
(lut/dya)

Ilustrasi	Pj	Kepala	Daerah

Berikut daftar nama dari 
10 gubernur yang purna tugas 
pada September 2023.



menyusul adanya keluhan wali murid 
ya n g  m e n ga ku  h a r u s  m e n e b u s 
seragam sekolah hingga Rp 2,3 juta.

Sebelumnya, Aries menyebut tidak 
pernah menentukan harga seragam 
sekolah. Apalagi, memberikan sebuah 
arahan agar siswa membeli seragam 
sekolah tertentu. “Siswa dan orang tua 
siswa bebas membeli seragam dimana 
saja yang meraka inginkan. Bahkan, 
tidak beli pun tidak apa-apa, bisa 
menggunakan pakaian sekolah yang 
masih layak, kalau tidak mampu,” kata 
Aries.

A r i e s  m e n g a k u  s u d a h  m e -
nerjunkan tim, untuk mengidentifikasi 
duduk persoalannya.  Kata  dia , 
p e n e n t u a n  h a r g a  s e r a g a m  d i -
kembalikan pada masing-masing 
koperasi siswa. Pasalnya, kewenangan 
penjualan seragam sekolah adalah 
milik koperasi.

Ia menegaskan, seragam sekolah 
bukan menjadi ranah Dindik Jatim. 
D i n d i k  J a t i m  h a nya  m e n g a t u r 
ke b i j a k a n  d a n  p ro g ra m  u n t u k 
peningkatan kualitas pendidikan. 
Dindik juga tidak pernah menentukan 
kain seragam, atau bahkan harganya.

“Kami tidak mengurus. Terkait 
seragam sekolah itu bukan ranah dinas 
pendidikan. Kami mengatur terkait 
pendidikan dan sekolah. Sedangkan 
seragam itu menjadi kewenangan 
siswa dan orang tua siswa,” bebernya.

Kalau pun ada tuduhan, pihaknya 
juga meminta agar masyarakat 
melampirkan buktinya, sehingga 
masalah itu bisa segera ditindak-
lanjuti .  “Kami akan identifikasi 
langsung ke sana. Kalau benar maka 
kepala sekolah dan yang terlibat kami 
evaluasi bahkan kami akan berikan 
sanksi,” tegasnya.

Sementara itu, Ombudsman Jatim 
mendukung langkah yang diambil oleh 
Dindik Jatim dengan memoratorium 
koperasi sekolah. Hal itu menyusul 
m e n c u a t nya  p ra k t i k  m a h a l nya 
p e n j u a l a n  s e ra ga m  d i  S M A N  1 
Kedungwaru, Tulungagung.

Keputusan untuk melakukan 

m o r a t o r i u m  i t u  d i n i l a i  t e p a t . 
Selanjutnya, jajaran Dindik Jatim, 
khususnya cabang dinas diharapkan 
bisa melakukan sosialisasi  dan 
pengawasan ke sekolah negeri di 
wilayahnya.

“Apabila ada sekolah negeri yang 
tidak menjalankan,  tentu perlu 
diberikan sanksi administrasi berupa 
teguran bahkan pencopotan kepada 
k e p a l a  s e k o l a h ,”  u j a r  K e p a l a 
Perwakilan Ombudsman RI Jatim Agus 
Muttaqin, dikutip dari beritajatim.com, 
Kamis (27/7/2023).

Agus menuturkan, sekolah negeri 
w a j i b  m e m a t u h i  k e b i j a k a n 
m o r a t o r i u m  t e r s e b u t .  S e l a i n 
menghentikan penjualan seragam, 
kepala sekolah juga harus melayani 
pengembalian uang jika ada siswa 
yang ingin mengembalikan seragam. 
“Termasuk, wali murid yang sudah 
membuat pernyataan pembelian 
seragam melalui surat bermaterai,” 
katanya.

Di sisi  lain,  wali  murid juga 
diharapkan bisa ikut mengawasi 
pelaksanaan kebijakan tersebut. Jika 
ada sekolah yang tidak mematuhi 
moratorium dan tetap menjual 
seragam, baik seragam harian dan 
olahraga, diimbau agar tak segan 
m e l a p o r k a n  k e  D i n d i k  d a n 
Ombudsman Jatim.  “Partisipasi 
masyarakat sangat dibutuhkan,” 
tegasnya.

A g u s  m e n y e b u t ,  k e  d e p a n 
diperlukan langkah sistemik Pemprov 
Jatim untuk membuat aturan setingkat 
Pergub, yang menjadi pedoman 
t e n t a n g  p e l a ra n g a n  p e n j u a l a n 
seragam sekolah, sebagaimana Pergub 
Jatim No. 8 Tahun 2023 tentang 
Komite Sekolah.

Seperti diketahui, Gubernur Jawa 
Timur, Khofifah Indar Parawansa 
mengatakan telah memecat Plt kepala 
SMAN 1 Kedungwaru Tulungagung 
yang menjual seragam dengan harga 
tinggi pada wali murid. Selain itu, 
Khofifah juga mengizinkan semua wali 
murid yang keberatan dengan harga 
tersebut untuk mengembalikan 
seragam itu dan meminta pengem-
balian uangnya. "Yang keberatan 
dengan seragam itu, bisa dikembali-
kan, dan diganti uangnya," ujarnya saat 
ditemui usai Rakor Kesehatan di 
Surabaya, Rabu (26/7/2023).

Gubernur kelahiran Surabaya ini 
juga memastikan kalau Plt Kepala 
S e k o l a h  S M A N  1  K e d u n g w a r u 
Tulungagung sudah dinonaktifkan. 
Kepastian ini didapat setelah ada 
laporan langsung dari Kepala Dinas 
Pendidikan (Dindik) Jatim, Aries 
Agung Paewai. "Plt Kepala Sekolahnya 
sudah diberhentikan," kata Khofifah.

Tak sampai di situ, Khofifah juga 
mendapatkan laporan kalau tim 
khusus dari Dindik Jatim masih 
bekerja di lapangan untuk menelusuri 
dugaan bisnis seragam sekolah. 
"Sekarang tim dari Dindik masih 

intensif di lapangan," pungkas dia.
S e p e r t i  y a n g  d i k e t a h u i , 

berdasarkan unggahan salah satu wali 
murid di Tulungagung diketahui rician 
harga paket seragam dan atribut yaitu 
satu setel seragam abu-abu putih Rp 
3 5 9 . 4 0 0 ;  s a t u  s e t e l  p r a m u k a 
Rp315.850; satu setel  batik Rp 
3 8 3 . 2 0 0 ;  s a t u  s e t e l  b a j u  k h a s 
Rp440.550; jas almamater Rp185.000; 
kaos olahraga Rp130.000;  ikat 
pinggang Rp36.000;  tas Rp 210.000; 
atribut Rp 140.000; dan jilbab Rp 
160.000.

Penjualan seragam ini memicu 
reaksi dari berbagai pihak termasuk 
DPRD Jatim. Anggota DPRD Jatim, 
Mathur Husyairi  meminta supaya 
persoalan seragam sekolah ini 
dituntaskan. Bahkan dia mengatakan 
bahwa seragam sekolah ini sudah 
menjadi bisnis dengan dalih koperasi 
s iswa.  Mathur mengaku sangat 
khawatir pada orang tua siswa dengan 
kemampuan ekonomi yang terbatas, 
sebab dengan harga yang cukup mahal 
itu bisa menjadi beban hidup mereka. 

Mathur yang merupakan politisi 
PBB ini juga mengaku mendapatkan 
cerita dari salah seorang kepala 
sekolah dari Surabaya. Kepala sekolah 
itu mengakui ini adalah permainan 
Dinas Pendidikan Provinsi Jawa Timur 
yang sengaja ngedrop dan produsen 
batik seragam hanya satu.

“Pada tahun 2018 pernah mencari 
kain seragam seperti SMA Negeri 5 
Surabaya. Tapi saya cari di Pasar Turi, 
Pasar Atom, t idak menemukan. 
Mereka bilang itu tidak dijual di 
pasaran,” jelas Mathur anggota Komisi 
E DPRD Jatim ini.

Untuk itu, dia mendesak supaya 
Pemprov Jatim mengusut tuntas dan 
memutus mata rantai bisnis seragam 
dan atribut sekolah ini. “Hentikan jual 
beli seragam di sekolah. Bebaskan 
mereka beli di toko manapun,” tegas 
pria asli Bangkalan Madura. (lut/dya)
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SURABAYA - Kepala Dinas Pendidikan 
(Dindik) Provinsi Jatim, Aries Agung 
Paewai, mengeluarkan moratorium 
untuk penjualan seragam di koperasi 
SMA/SMK dan SLB se-Jatim. Bahkan, 
jika selama moratorium ini berlaku 
masih ditemukan adanya penjualan 
seragam maka akan diterapkan sanksi.

Moratorium tersebut tertuang 
dalam surat edaran (SE) bernomor 
4 2 0 / 4 8 4 9 / 1 0 1 . 1 / 2 0 2 3  y a n g 
ditujukan untuk kepala SMA, SMK dan 
SLB negeri di Jawa Timur. Dalam surat 
yang ditandatangani Aries tersebut, 
ada beberapa poin yang dipertegas 
untuk satuan pendidikan.

Diantaranya mengambil sikap 
untuk melakukan kajian lebih lanjut 
mengenai pemahaman regulasi dan 
standart satuan harga untuk seragam 
siswa SMA/SMK dan SLB Negeri di 
Koperasi sekolah. Maka moratorium 
pun dikeluarkan.

“Moratorium pembelian atau 
penjualan seragam sekolah ini berlaku 
sejak tanggal surat edaran ini di-
terbitkan, sampai ada surat keputusan 
mengenai standart satuan harga 
seragam sekolah siswa SMA/SMK dan 
SLB Negeri se Jawa Timur,” ujar Aries 
dalam surat edaran yang tertanggal 27 
Juli 2023.

Lebih lanjut, kata Aries, selama 
d i b e r l a k u k a n n y a  m o r a t o r i u m 
pembelian atau penjualan seragam 
sekolah periode tersebut, koperasi 
sekolah tetap beroperasi dan me-
nyediakan berbagai  kebutuhan 
lainnya.

“Dindik Jatim melalui Cabdin 
wilayah Jawa Timur sesuai dengan ke-
wenangannya melakukan monitoring 
dan evaluasi terhadap tingkat ke-
patuhan masing-masing satuan 
pendidikan. Jika ditemukan pe-
langgaran, akan diberikan sanksi 
sesuai ketentuan peraturan perundang- 
undangan yang berlaku,” kata Aries, 
Kamis (27/7/2023). 

Dindik Jatim (Dinas Pendidikan 
Jawa Timur) menerjunkan tim untuk 
mengidentifikasi praktik jual beli 
s e ra g a m  s e ko l a h .  L a n g k a h  i n i 

Kadindik Jatim Keluarkan Moratorium 
Penjualan Seragam di Koperasi Sekolah

Kepala	Dinas	Pendidikan	Jawa	Timur	Aries	Agung	Paewei

Moratorium pembelian 

atau penjualan seragam 

sekolah ini berlaku sejak 

tanggal surat edaran ini 

diterbitkan, sampai ada 

surat keputusan mengenai 

standart satuan harga 

seragam sekolah siswa 

SMA/SMK dan SLB Negeri 

se Jawa Timur,” 

“

ARIES AGUNG PAEWAI
Kepala Dinas Pendidikan (Dindik) 

Provinsi Jatim

----------------------------
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PEMENGARUH sekaligus psikolog Alsi 
Mega Marsha Tengker atau akrab 
disapa Caca Tengker mengajak orang 
tua untuk memperkenalkan cara 
dalam mengelola keuangan kepada 
anak sedari dini.

Caca memperkenalkan cara 
mengelola keuangan kepada dua 
anaknya dengan cara yang mudah, 
seperti menjelaskan mana barang 
yang sekiranya berguna dan menjadi 
prioritas untuk dibeli terlebih dahulu. 
Lambat laun, anak akan memahami 
dasar dari literasi finansial yaitu bisa 
m e m b e d a k a n  k e b u t u h a n  d a n  
keinginan. 

Caca juga mengutarakan bahwa 
sulit untuk memberikan pengertian 
konsep value of money kepada 
anaknya ,  karena  hal  tersebut  
merupakan hal yang tidak dapat 
dipegang atau dilihat secara langsung.

Jadi cara terbaik menurut Caca 
adalah ,  orang  tua  harus  bisa  
memberikan contoh bagi anak-
anaknya. Apabila memang orang tua 
ingin mengarahkan agar anak tidak 
boros ketika berbelanja di mall atau 
ketika “lapar mata” melihat konten di 
internet, orang tua harus bisa 
memberikan contoh dengan tidak 
belanja secara impulsif.

Dengan mengenalkan habit  
finansial kepada anaknya, Caca me-
negaskan hal ini akan memengaruhi 
sifat dan tingkah laku anak-anaknya 
ketika dewasa kelak.

“Saya percaya dengan memberikan 
pengetahuan dengan benar, kita bisa 
membantu anak-anak menjadi  
m e n g e r t i  b a g a i m a n a  u n t u k  
mendapatkan sesuatu pasti perlu uang 
dan tidak bisa terus menerus 
mengikuti kemauannya, jadi anak 
lebih bisa bijak dalam mengelola uang, 
mereka juga jadi bisa ngebedain need 
vs want,” ungkap Caca Tengker, 
mengutip Antara.

Menambahkan pendapat 
C a c a  t e r s e b u t ,  S u s i  
Yuliendra, Liabilities 
Banking & Services Head, 
P T  B a n k  D a n a m o n  
Indonesia Tbk, berkata 
b a h w a  p e n d i d i k a n  
finansial sejak dini 
sangat penting.

“Mengajarkan 
basic menabung 
i t u  p e r l u  
d i l a k u k a n  

sejak dini, dan orang tua harus bisa 
memfasilitasi serta memberi contoh 
ke anak. Kesadaran finansial anak itu 
tidak terjadi dengan sendirinya, jadi 
orang tua juga harus memberikan 
contoh menabung,” ujar perempuan 
yang biasa disapa Uchie itu. 

Berbicara tentang mengelola 
keuangan untuk mempersiapkan 
masa depan anak,  Uchie  juga 
mengetengahkan pentingnya memiliki 
tabungan khusus untuk persiapan 
pendidikan.

“Mempersiapkan masa depan 
anak adalah kewajiban orang tua, baik 
secara mental maupun secara finansial 
untuk memastikan mereka men-
dapatkan pendidikan yang terbaik di 
masa depan. Itu adalah hak mereka. 
Kalau tidak dipikirkan dan diper-
siapkan dari sekarang, bisa jadi 
uangnya terpakai untuk hal lain sama 
orang tuanya,” kata Caca.

Bahkan, menurutnya, penting juga 
melibatkan anak dalam perencanaan 
keuangan untuk pendidikan mereka 
jika mereka sudah cukup umur.

“Kita bisa jelaskan seperti apa 
kebutuhannya kalau mereka ingin 
sekolah di tempat yang mereka mau. 
Pastikan orang tua melibatkan anak 
agar mereka punya andil dan memiliki 
rasa tanggung jawab atas pilihannya. 
Contohnya, kalau saya menyediakan 
beberapa pilihan sekolah, nanti 
anaknya sendiri yang akan pilih salah 

pensiun dan sibuk dengan kegiatan 
rumah produksinya.

Caca berbeda dari Nagita Slavina 
yang lebih aktif wara-wiri bermain 
sinetron hingga FTV. Ia hanya pernah 
membintangi sinetron sekali, yakni Di 
Sini Ada Setan yang populer tahun 
2000-an.

Meski berasal dari keluarga kaya, 
Caca tetap menjadikan pendidikan 
sebagai prioritasnya. Terbukti, dia 
pernah bersekolah di Collage London 
di Inggris untuk belajar Psikoanalisis 
setelah sebelumnya meraih gelar 
Bachelor di Brisbane, Australia.

Caca sudah mengantongi 3 gelar 
pendidikan yaitu Sarjana Psikologi, 
Bachelor of Arts (BA) dan MSc (Master 
of Science). Terakhir pada Februari 
2020, dia lulus dari Universitas Atma 
Jaya dari studi Magister Psikologi 
Klinis Dewasa. (Berbagai Sumber)

 

satu sekolah tersebut,” ujar Caca 
seraya mengakhiri penjelasannya. 
Profil

Alsi Mega Marsha Tengker alias 
Caca Tengker merupakan adik 
kandung art is  Nagita  Slavina.  
Perempuan ini lahir di Jakarta pada 3 
Mei 1989.

Caca lahir dan dibesarkan oleh 
keluarga artis. Selain sang kakak, sang 
ayah, Gideon Tengker merupakan 
musisi legendaris tahun 1980-an.

Sementara sang ibunda, Rieta 
Amilia adalah penyanyi dan aktris era 
1980-an. Tetapi, Rieta kini sudah 
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STIMULASI 

KESEHATAN OTAK
pendidikan sekolah maupun di rumah. 
Anak-anak jarang ngomong karena dia 
main gadget (gawai). Maka kapasitas 
otak dia untuk berpikir menyelesaikan 
p e r s o a l a n - p e r s o a l a n  t e r m a s u k  
berkomunikasi itu lemah,” kata Novi.

Peran orang tua dinilai sangat 
penting dalam perkembangan otak 
anak sedari  keci l  dengan cara 
memperbanyak komunikasi  dan 
interaksi dua arah serta mengurangi 
paparan gawai  agar otak anak 
berkembang dengan baik sesuai 
usianya (Ant)

Kekerasan” itu mengatakan selain 
kekurangan kegiatan, makan makanan 
tidak sehat juga bisa menyebabkan 
penurunan fungsi otak.

Makanan dengan banyak gula, 
tepung dan makanan diproses selain 
berbahaya pada kesehatan fisik dan 
organ-organ, juga berbahaya untuk 
otak karena bisa merusak sistem saraf.

Novi menyarankan seseorang 
untuk mengonsumsi makanan dari 
alam seperti buah kaya antioksidan 
dan sayur untuk memacu hormon anti 
penuaan pada otak, mengonsumsi air 
dalam jumlah yang cukup dan 
m e n g o n s u m s i  m a k a n a n  y a n g  
mengandung vitamin B1 dan B2.

Perkembangan otak anak perlu 
distimulasi sedini mungkin dengan 
peran pengasuhan orang tua yang 
baik.

Dalam teori psikologi kognitif 
Piaget maupun teori Vygotsky, anak 
harus distimulasi dengan tepat sesuai 
perkembangan usianya dengan 
paparan komunikasi serta kultur dari 
berbagai bidang.

D i a  j u ga  m e ny i n g g u n g  ke -
mampuan literasi anak Indonesia yang 
masih lemah karena stimulasi yang 
diberikan di sekolah maupun di rumah 
tidak tepat.

“Kita nggak lakukan itu di  

yang sering terjadi pada lansia.
Selanjutnya, area kognitif juga 

perlu untuk ditingkatkan dan selalu 
dijalankan agar kemampuan otak 
tidak berkurang.

Area itu bisa distimulasi dengan 
kegiatan yang memerlukan proses 
berpikir seperti bermain tebak-
tebakan, mengisi teka teki silang 
maupun permainan tradisional yang 
berpikir.

“ Ko g n i t i f  i t u  h a r u s  s e l a l u  
dijalankan dan bahkan kalau kita pakai 
analogi kayak olahraga, stimulannya 
harus ditambah. Misalnya sekarang 
baca buku, satu buku (selama) satu 
bulan. Harusnya, bertambah usia, bisa 
satu bulan (membaca) lima buku 
karena kapasitasnya harus dinaikkan,” 
Novi menjelaskan.

Demikian pula dengan area sosial, 
yang melibatkan emosi serta melatih 
kepekaan dan empati, dapat men-
stimulasi otak untuk terus ber-
kembang.

Permainan tradisional yang 
melibatkan banyak interaksi dan 
aturan dapat dilakukan bahkan hingga 
lansia.

Pada lansia, kesehatan otak perlu 
di jaga  dengan sosial isasi  dan 
memperluas interaksi.

Penul is  buku “Sekolah Nir  

PSIKOLOG Universitas Gajah Mada 
(UGM) Novi Poespita Chandra, S.Psi, 
M.Psi, Ph.D., menilai keseimbangan 
stimulasi aktivitas dan permainan 
pada keempat elemen perkembangan, 
yaitu fisik, kognisi, emosi dan sosial, 
bermanfaat untuk menjaga kesehatan 
otak.

“Jadi, kalau ditanya permainan 
atau kegiatan apa yang bisa bagus 
untuk otak berarti adalah semua 
permainan dan aktivitas yang bisa 
menstimulasi empat area itu, area 
fisik, area kognisi, area emosi dan area 
sosial,” ucap Novi saat dihubungi 
ANTARA, Senin.

Pada area fisik, stimulasi atau 
aktivitas yang bisa diberikan untuk 
menjaga kesehatan otak adalah yang 
berhubungan dengan kekuatan tubuh 
baik rangka maupun tubuh dalam, 
yaitu olahraga.

Bagi lansia, olahraga fisik perlu 
untuk ditingkatkan agar otak bisa 
menstimulasi kekuatan otot yang 
sudah mulai melemah.

Berdasarkan penelitian, 30 menit 
beraktivitas bisa menambah kapasitas 
otak karena oksigen menstimulasi 
sinapsis baru yang merangsang 
pertemuan elektrik listrik di otak.

Kekurangan aktivitas membuat 
kapasitas otak semakin melemah, 
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BOBOBOX PERKAYA 
POTENSI WISATA

sebagai MitraBob.
Ibu Dewi, salah satu MitraBob di 

Bobocabin Padusan, Mojokerto, 
mengatakan bahwa setelah bermitra 
dengan Bobocabin, pendapatannya 
omsetnya meningkat 50 persen dari 
sebelumnya.

"Saya juga diberikan kesempatan 
untuk mengikuti berbagai program 
pelatihan dan pengembangan 
usaha."

Melalui inisiatif ini, Bobocabin 
tidak hanya mampu berkontribusi 
pada peningkatan omset MitraBob 
tetapi juga memungkinkan UMKM 
lokal mengakses sumber daya yang 
diperlukan untuk meningkatkan 
kapasitas dan kapabilitas bisnis 
mereka.

Kolaborasi yang dilakukan oleh 
Bobocabin juga turut diimple-
mentasikan melalui penyerapan 
talenta lokal pada tiap-tiap lokasi 
operasional Bobocabin.

Te rd a p a t  b e b e ra p a  c e r i t a  
inspiratif lain dari MitraBob dan 
branch staff Bobocabin tentang 

signifikansi kehadiran Bobocabin yang 
mampu membantu meningkatkan 
ekonomi keluarga dan masyarakat 
sekitar.

Hingga saat ini, Bobobox memiliki 
lebih dari 1.262 kamar tersebar di 28 
lokasi di Indonesia mulai dari 
Sumatera, Pulau Jawa, Bali hingga 
Nusa Tenggara. Dengan rata-rata 
tingkat okupansi yang konsisten di 
angka 90 persen.

Bobobox tidak hanya berfokus 
pada penyediaan akomodasi yang 
ramah kantong, tetapi juga mampu 
m e m p r o m o s i k a n  p r a k t i k  k e -
berlanjutan.

Oleh karena itu, laporan dampak 
ini merangkum perjalanan Bobobox 
dalam merevolusi industri perhotelan 
melalui produk dan inisiatif teknologi 
yang dihadirkan (Ant)

Tidak hanya memperkenalkan titik 
pariwisata baru di  Indonesia ,  
Bobocabin juga bermisi untuk mem-
beri dampak yang lebih menyeluruh 
kepada masyarakat di sekitar melalui 
kemitraan dengan UMKM lokal dan 
merekrut talenta lokal.

Untuk membangun ekosistem 
pariwisata yang mampu memberikan 
dampak positif yang lebih luas, 
Bobocabin dibangun dengan model 
bisnis yang unik, salah satunya dengan 
tidak membangun dapur komersial di 
dalam akomodasi seperti halnya hotel 
umumnya.

Dengan demikian, Bobocabin 
memanfaatkan kerja sama dengan 
usaha setempat untuk menyediakan 
makanan, minuman dan aktivitas yang 
dapat dinikmati oleh turis yang 
menginap. Mereka yang tergabung ke 
dalam inisiatif ini selanjutnya disebut 

KEHADIRAN startup akomodasi 
Bobobox melalui kamar berkonsep 
a l a m  B o b o c a b i n  d i n i l a i  te l a h  
berdampak positif dalam memperkaya 
potensi pariwisata melalui kolaborasi 
berkelanjutan dengan komunitas dan 
talenta lokal.

Di Orchid Forest Cikole, misalnya, 
sebelum kehadiran Bobocabin jumlah 
pengunjung tahunan berada pada 
angka 1.637 pada 2020, namun setelah 
kehadiran akomodasi Bobobox itu, 
pelancong yang datang ke objek wisata 
ini mencapai 9,7 kali lebih banyak pada 
2021 dan 11,5 kali pada 2022.

Hal itu lah di antaranya diungkap 
dalam Impact Report Bobobox periode 
2022: Travel With a Purpose: Our 
Story Towards Impactful Experience 
yang dirilis baru-baru ini.

"Seiring dengan pertumbuhan 
perusahaan, kami menyadari bahwa 

dampak Bobobox lebih dari sekedar 
memberikan fasilitas beristirahat yang 
nyaman bagi konsumen. Bobobox juga 
memiliki tanggung jawab untuk 
memberikan kontribusi positif kepada 
m a s ya ra k a t  d i  s e k i t a r  l o k a s i  
akomodasi kami," kata Co-Founder & 
CEO Bobobox Indra Gunawan dalam 
pernyataan resminya.

Melalui laporan dampak ini, kata 
Indra, Bobobox ingin membagikan 
perjalanan Bobobox dalam me-
wujudkan komitmen keberlanjutan, 
s e r t a  i n i s i a t i f  ya n g  te l a h  d i -
implementasikan untuk memberikan 
dampak yang lebih luas kepada 
konsumen, karyawan, investor, dan 
komunitas sekitar.

Menawarkan akomodasi unik yang 
menyatu dengan keindahan alam, 
p o te n s i  te r s e b u t  l e b i h  l a n j u t  
dikembangkan oleh Bobocabin.
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KASUS OBESITAS NASIONAL 
NAIK DRASTIS
1.	Penyakit	Ginjal

Peningkatan risiko hipertensi dan 
diabetes melitus pada obesitas, 
diyakini dapat memperburuk gagal 
ginjal dan mempercepat terjadinya 
tahap akhir penyakit ini. Selain itu, 
o b e s i t a s  j u g a  m e n g a k i b a t k a n 
mudahnya terjadi batu ginjal dan 
inkontinensia.

2.	Diabetes
Dalam tubuh orang obesitas, 

terjadi proses peradangan kronis yang 
b e r p e ra n  d a l a m  m e nye b a b k a n 
resistensi insulin (hormon yang 
diperlukan untuk mengatur kadar gula 
darah). Resistensi insulin adalah 
faktor risiko terjadinya sindrom 
metabolik, yaitu diabetes. 

3.	Hipertensi
Baik pada orang dewasa maupun 

anak-anak, obesitas meningkatkan 
risiko terjadinya hipertensi atau 
tekanan darah tinggi. Pada anak-
anak, risiko ini dapat meningkat 
hingga tiga kali lipat pada anak 
dengan obesitas, dibandingkan 
anak yang memiliki berat 
badan ideal. 

4.	Penyakit	Jantung
Obesitas berkaitan 

erat dengan hipertensi 
dan disl ipidemia,  se-
hingga risiko penyakit 
jantung koroner juga dapat 
meningkat. Terutama jika 
kedua kondisi  tersebut 
dibiarkan tidak terkontrol.

P e n y a k i t  j a n t u n g 
koroner dapat menye-
b a b k a n  s e r a n g a n 
jantung yang meng-
ancam nyawa. Selain 
itu, kondisi ini bisa 
s e b a b k a n  g a g a l 
jantung akibat kerja 
jantung yang se-
makin berat karena 
h i p e r t e n s i  d a n 
penyakit jantung 
koroner.

5.	Stroke
O r a n g  d e n g a n 

obesitas memiliki risiko 
dua kali lebih besar untuk 
terkena stroke, dibanding-
kan orang yang memiliki 
berat badan ideal. Stroke yang 
terjadi dapat berupa stroke 
iskemik ataupun hemoragik 
(bisnis/berbagai sumber)

WAKIL Menteri Kesehatan RI Dante 
Saksono Harbuwono mengemukakan 
penduduk di kawasan penyangga ibu 
kota menjadi penyumbang angka 
kasus obesitas nasional yang sedang 
tumbuh secara drastis.  

"Ada peningkatan yang begitu 
d ra s t i s  d i  m a sya ra ka t  te n t a n g 
obesitas. Ini mungkin dipicu oleh 
pendapatan yang makin meningkat, 
terutama angka obesitas ini banyak 
dari daerah penyangga, seperti di 
Tangerang, Depok, Bogor, itu lebih 
tinggi dari Jakarta," kata Dante 
Saksono Harbuwono dalam Dialog 
FMB9 diikuti dalam jaringan di 
Jakarta.  

Laporan itu diperoleh Dante 
berdasarkan hasi l  survei  Riset 
Kesehatan Dasar (Riskesdas) yang 
menunjukkan peningkatan laju 
obesitas dari 15,3 persen pada 2013 
menjadi 21,8 persen di 2018.  

Dikatakan Dante pendapatan 
masyarakat yang semakin meningkat 
memiliki pengaruh pada obesitas jika 
tidak diiringi dengan pengetahuan 
seputar konsumsi makanan yang 
tepat.

Dante mengajak masyarakat untuk 
menjadi smart eater dengan cara 
m e m i l a h  s e c a ra  c e rd a s  ra g a m 
makanan yang akan dikonsumsi guna 
mencegah dampak buruk obesitas.  

"Yang diperlukan adalah mendidik 
masyarakat menjadi smart eater atau 
cerdas untuk makan. Jadi sebelum dia 
makan, sebelum beli makanan, dia 
baca dulu kalorinya berapa, sehingga 
bisa diperhitungkan dampaknya," kata 
Dante Saksono Harbuwono.

Ia mengatakan, indeks masa tubuh 
pada anak dapat dihitung dengan 
rumus membagi berat badan (dalam 
kilogram) dengan tinggi badan (dalam 
meter kuadrat) untuk mengetahui 
status gizi yang didapat.  

Fasilitas pelayanan kesehatan, 
seperti posyandu telah melengkapi 
susunan grafik pada buku sehat anak 
sebagai panduan status gizi.

"Kalau indeks masa tubuh dia lebih 
dari 25, disebut obesitas, kalau 25 
sampai 30, dia obesitas 1, dan lebih 
dari 30 termasuk obesitas 2," katanya.

Sedangkan pada dewasa, kata 
D a n t e ,  h a l  t e r p e n t i n g  a d a l a h 
mengukur lingkar perut. Pada laki-laki 
tidak boleh lebih dari 90 sentimeter 
dan perempuan 80 sentimeter.

Lingkar perut berlebih, kata Dante, 
mengindikasikan timbunan lemak di 
lapisan jaringan usus yang ber-
kontribusi pada penyakit kronis 
seperti diabetes, jantung, hipertensi, 
dan sebagainya.

Mengutip halodoc berikut ini 
beberapa risiko penyakit yang bisa 
terjadi karena obesitas, yaitu: 



Sidang	Etik	KPK		....	(dari	hal	1)

WAK I L  K e t u a  K P K  N a w a w i 
Pomolango telah dimintai keterangan 
sebagai saksi di  sidang dugaan 
pelanggaran etik Wakil Ketua KPK 
Johanis Tanak. Nawawi mengaku 
ditanya Dewas KPK soal aktivitas 
p i m p i n a n  K P K  p a d a  2 7  M a re t 
2023."Iya, yang mereka tanyakan itu, 
apakah tanggal 27 (Maret) itu kegiatan 
a p a  a j a  y a n g  d i l a k u k a n  o l e h 
pimpinan," kata Nawawi di Gedung 
Pusat Kajian Antikorupsi, Jakarta 
Selatan, Kamis (27/7/2023).

Nawawi mengatakan pimpinan 
KPK saat itu sedang melakukan 
ekspose penyelidikan kasus Formula 
E. Kemudian, kata Nawawi, ada 
pemberitahuan soal penggeledahan di 
Kementerian ESDM."Seingat saya 
tanggal 27 (Maret) itu kami ada 
ekspose perkara Formula E," kata 
Nawawi."Cuma hari itu kebetulan 
dalam rapat itu ada pemberitahuan 
kita bahwa ada penggeledahan di 
ESDM," imbuhnya.

Nawawi mengatakan Ketua KPK 
Firli Bahuri sebenarnya juga dipanggil 
untuk dimintai keterangan hari ini. 
Namun, Firli  tengah melakukan 
perjalanan dinas ke Manado.

"Seharusnya kita bertiga dengan 
Pak Firli hari ini, cuma Pak Firli lagi 
lakukan perjalanannya ke Manado, 
jadi kemungkinan sidangnya ditunda 
lagi," kata Nawawi."Kami bertiga, saya, 
Pak Ghufron dan Pak Firli, tapi Pak 
Firli lagi dinas ke Sulawesi Utara," 
imbuhnya.

Nawawi menyebut hanya dirinya 
dan Wakil Ketua KPK Nurul Ghufron 
yang hadir. Dia mengatakan Johanis 
Tanak hadir sebagai terperiksa."Ya dia 
terperiksa otomatis dihadiri di sidang 
seperti biasa," ujarnya.

Namun, Nawawi mengaku tidak 
mengetahui isi pesan singkat antara 
Johanis dengan Idris Sihite."Saya 
nggak tahu menahu chat beliau ke 
mana," kata Nawawi.Pimpinan KPK 
berlatar belakang hakim ini enggan 
menjelaskan dugaan pelanggaran 
kode etik yang dituduhkan kepada 
Johanis. 

Nawawi tidak sendiri jadi saksi 
dalam sidang etik Tanak. Ada juga 
Nurul Ghufron dan Ketua KPK Firli 
Bahuri, namun Firli minta jadwal 
pemeriksaannya diundur dengan 
alasan sedang tugas di luar kota.

Selain dari jajaran pimpinan, 
Dewas juga memeriksa pihak dari 
ESDM. "Katanya dari pagi, dari ESDM 
semua sudah diperiksa," ungkap 
Nawawi.

Tanak disidang etik setelah pada 
klarifikasi awal alat bukti komuni-
kasinya dengan pihak berperkara 
d i nya t a k a n  c u k u p .  I a  t e rc a t a t 
mengirimkan 3 pesan kepada Idris 
Sihite. Setelah mengirim, Johanis 
menghapus pesan itu.

Pada klarifikasi awal kepada 
Dewas, Tanak mengaku pesan itu 
berisi foto surat terkait IUP dari 
temannya bernama Indra. Ia me-
neruskan foto kepada Sihite yang 
dinilai paham soal IUP selaku Kabiro 
Hukum.

Johanis Tanak berdalih bahwa 
te r h a p u s nya  p e s a n  i t u  ka re n a 
pengaturan di ponselnya. Namun, 

Dewas KPK tidak percaya dengan 
alasan Johanis Tanak itu. Sebab, ada 
pesan lain yang masih termuat, tidak 
terhapus.Meski Tanak tak mem-
bolehkan handphone-nya diekstraksi 
untuk memastikan chat tersebut, Dewas 
tetap menyimpulkan kasus memenuhi 
bukti untuk lanjut sidang etik.

Sidang etik terhadap Johanis 
Tanak akhirnya digelar  Kamis 
(27/7/2023) hari ini. Dewas KPK 
akan mengadili dugaan pelanggaran 
etik Tanak terkait kasus chat dengan 
pejabat Kementerian ESDM bernama 
Muhammad Idris Froyoto Sihite.

Kasus dugaan pelanggaran etik 
Johanis Tanak bermula dari viral 
riwayat percakapan yang dilakukan-
nya dengan pejabat Kementerian 
ESDM Muhammad Idris Froyoto 
Sihite. Percakapan itu diduga terjadi 
saat ada proses penyelidikan perkara 
dugaan korupsi di ESDM.

Potongan percakapan via aplikasi 
perpesanan antara Johanis Tanak dan 
Muhammad Idris Froyoto Sihite, yang 
berisi 'bisalah kita cari duit', itu juga 
sempat viral di media sosial. Johanis 
Tanak bersumpah percakapan itu 
terjadi sebelum adanya perintah 
penyelidikan.

Johanis Tanak mulanya mengata-
kan tidak tahu Idris Sihite sudah 
menjadi Plh Dirjen Minerba. Yang dia 
tahu, menurut dia, Idris itu masih 
menjabat Karo Hukum ESDM.

Johanis Tanak kemudian dilapor-
kan ke Dewas KPK. Dewas pun me-
lakukan penyelidikan. Hasilnya, 
Dewas KPK menemukan chat lain di 
luar materi yang dilaporkan terhadap 
Tanak.Chat itu disebut terjadi saat 
penggeledahan KPK di kantor ESDM 
pada 27 Maret 2023. Tanak juga 
disebut menolak ponselnya diperiksa.

Dewas	Dinilai	'Main	Aman'
Kinerja Dewan Pengawas (Dewas) 

KPK tengah jadi sorotan. "Dewas ini 

tidak benar-benar punya sifat yang 
tegas untuk menegakkan kode etik dan 
menjaga institusi KPK agar menjadi 
institusi yang menjunjung tinggi kode 
etik. Saya melihatnya begitu, Dewan 
Pengawas ini selalu bermain di 
wilayah yang aman dan keputusan-
keputusannya tidak cukup tegas," kata 
Peneliti Pukat UGM Zaenur Rohman 
kepada wartawan.

Perkataan Zaenur bukan tanpa 
alasan. Banyak persidangan etik 
sebelumnya Dewas tidak pernah tegas 
dan selalu membatasi diri pada 
w i l a y a h - w i l a y a h  y a n g  s a n g a t 
aman."Misalnya dalam perkara Lili 
Pintauli Siregar (mantan pimpinan 
KPK) ya dugaan pelanggaran etik yang 
s a n g a t  k u a t  t e t a p i  s a n k s i n y a 
kemudian hanya sedang. Dan juga 
adanya dugaan tindak pidana yang 
d i l a ku k a n  o l e h  L i l i  i t u  d e wa n 
pengawas tidak melaporkannya ke 
aparat penegak hukum dengan alasan 
bukan kewajibannya," katanya.

B e r d a s a r k a n  c a t a t a n  ,  L i l i 
dinyatakan terbukti melanggar etik 
karena berhubungan dengan pihak 
berperkara. Namun hanya disanksi 
etik sedang. Kemudian dia juga diduga 
menerima fasilitas nonton MotoGP 
dan resort mewah di Mandalika. Tetapi 
tak diputus karena terlebih dahulu 
mundur dari KPK.

Pukat UGM menilai Dewas KPK 
selama ini tegas ke kasus pelanggaran 
etik yang melibatkan pegawai. Namun, 
s e b a l i k n y a  k e t i k a  k a s u s  i t u 
menyangkut pimpinan KPK, mereka 
lembek."Saya melihat seperti itu 
k h u s u s n y a  k a s u s - k a s u s  y a n g 
melibatkan pimpinan itu Dewas 
terlihat sangat gamang dan tidak 
pernah tegas. Berbeda kasus yang 
melibatkan di level pegawai nih 
misalnya ada informasi pungutan liar 
(di Rutan KPK) yang diakumulasikan 
mencapai 4 miliar dalam sekian kurun 
wa k t u .  D i  i n f o r m a s i  a wa l  k a n 
dilakukan di level pegawai itu Dewas 

gagah sekali dan tegas sekali," katanya.
Di  kasus pungl i  ini ,  Zaenur 

mengatakan dengan gagahnya Dewas 
mengatakan temuan ini bukan hasil 
laporan tetapi hasil pengawasan 
Dewas. Terhadap kasus yang menjerat 
pimpinan KPK, publik berharap 
Dewas juga bersikap serupa."Kita 
harapkan Dewas gagah seperti itu juga 
terhadap pimpinan (KPK) tidak hanya 
kepada pegawai untuk kasus-kasus 
yang bahkan sudah sangat jelas ini 
yang diduga dilakukan oleh pimpinan 
KPK," katanya.

"Dan itu sudah berkali-kali (tidak 
tegas pada pimpinan KPK), tidak 
hanya ini saja (kebocoran dokumen 
penyelidikan kementerian ESDM) dan 
yang paling kentara kasus Lili. Itu 
orang seharusnya sudah sanksi berat, 
permintaan untuk mengundurkan diri 
seharusnya dalam tanda kutip dipecat, 
tetapi hanya sedang dan mengulangi 
p e r b u a t a n nya .  D e n g a n  d i d u g a 
menerima gratifikasi dalam gelaran 
M o t o G P  i t u  j u g a  b i s a  t e r j a d i 
pengulangan itu karena dewas tidak 
tegas," katanya.

Apabila sejak awal Dewas KPK 
tegas terhadap pelanggaran etik yang 
dilakukan pimpinan KPK maka kasus 
serupa tidak akan terulang kembali. 
Pemberhentian pimpinan KPK yang 
melanggar juga bisa jadi pembelajaran 
bagi insan KPK lain."KPK itu kan 
lembaga yang mempromosikan 
integritas, berani jujur itu baik dan 
sebagainya. Seharusnya KPK itulah 
yang harus dapat menjadi role model 
dalam penegakan nilai-nilai integritas 
d i  i n t e r n a l  m e r e k a  t e r m a s u k 
p e n e g a k a n  ko d e  e t i k  j i k a  a d a 
pelanggaran yang dilakukan oleh para 
pemimpin dan pegawainya tapi 
s aya n g nya  t i d a k .  K P K  b a nya k 
melakukan pelanggaran kode etik 
d i l a k u k a n  p a ra  p i m p i n a n  d a n 
pegawai. Penegakannya itu setengah 
hati  oleh Dewas,"  pungkasnya. 
(wid,rls,ist, ant/dya)

sambungan
Jumat, 28 Juli 2023

11

JUMLAH TINDAK PIDANA KORUPSI 
DI INDONESIA (2013-2022)

3
1
/
1
2
/
2
0
2
2

3
1
/
1
2
/
2
0
2
1

3
1
/
1
2
/
2
0
2
0

3
1
/
1
2
/
2
0
1
9

3
1
/
1
2
/
2
0
1
8

3
1
/
1
2
/
2
0
1
7

3
1
/
1
2
/
2
0
1
6

3
1
/
1
2
/
2
0
1
5

3
1
/
1
2
/
2
0
1
4

3
1
/
1
2
/
2
0
1
3

200

145
120120

108
9991

70
5857

RINCIAN BERDASARKAN 
JENIS PERKARANYA 
SEPANJANG 2004-2022:

904

277

57

50

27

Gratifikasi/
penyuapan

Pengadaan 
barang/ jasa

Penyalahgunaan 
anggara

TPPU

Pungutan/
pemerasan

Perizinan

Merintangi 
proses KPK 11

25

Kasus



now
Jumat, 28 Juli 202312

JAKARTA - Kematian anak harimau 
Benggala milik Alshad Ahmad ber-
buntut panjang.Kementerian Lingkungan 
Hidup dan Kehutanan (KLHK) dan 
Badan Riset dan Inovasi Nasional 
(BRIN) turun tangan melakukan 
penyelidikan akhir pekan ini.

"Tim gabungan KLHK dan BRIN 
a k a n  k e  l a p a n g a n  h a r i  S a b t u  
(29/7/2023)," kata Direktur Jenderal 
Konservasi Sumber Daya Alam dan 
Ekosistem (KSDAE) KLHK Satyawan 
Pudyatmoko, Kamis (27/7/2023).

Untuk detail penyelidikan yang 
akan dilakukan, Satyawan mem-
butuhkan waktu lebih lama untuk me-
nyiapkan. Namun dalam wawancara 
dengan CNN Indonesia, dia men-
jelaskan evaluasi itu nantinya menjadi 
bahan pembuatan keputusan atas 
k a s u s  ke m a t i a n  h a r i m a u  ya n g 
dipelihara Alshad.

Sementara itu, pihak BBKSDA 
sudah terlebih dahulu datang ke 
rumah Alshad Ahmad pada Rabu 
(26/7/2023). Mereka datang untuk 
menghimpun informasi mengenai 
kematian anak harimau tersebut."Kita 
ini (menanyakan kronologi) kematian. 
Kita cek fakta benar mati harimau 
benggala, ada bukti di situ termasuk 
anakan itu," kata Kasi KSDA Wilayah III 
B a n d u n g  H a l u  O l e o  K a m i s 
(27/7/2023).

Menurut Halu, dari keterangan 
Alshad tidak ada tanda-tanda yang 
ditunjukkan dari kematian hewan 
buas tersebut."Gak ada sakit, gak 
(tanda-tanda)," ujarnya.

Menurut Halu, harimau yang mati 
merupakan anak harimau yang lahir di 
Bulan Mei. "Yang Mei (lahir Mei), 
antara dua bulan lebih atau mau tiga 
bulan," ujar dia.Halu menambahkan 
jika dia tak bisa menentukan apakah 
kematian hewan itu wajar atau tidak 
karena harus menunggu hasil lab.

"Tentukan wajar atau nggak 
wajarnya itu berdasarkan hasil 

nekropsi. Kalau kita lihat, namanya 
penangkaran berusaha satwanya 
hidup dan berkembang biak," kata dia.

Sebelumnya,  kematian anak 
harimau Benggala milik Alshad 
Ahmad viral di media sosial. Mulanya, 
Alshad mengunggah kabar kematian 
anak harimau Benggala, Cenora, di 
Instagram pribadinya."Ga nyangka 
Cenora pergi secepet ini kita semua 
berduka yang mendalam. Padahal 
kemaren baru kesenengan karena 
nyobain daging enak ya, baru bisa 
belajar loncat2, baru kemaren papah 
ajak mau maen ke Villa biar bisa lari2 
yang puas di halaman yang gede," tulis 
Alshad di akun Instagramnya.

7	Ekor	Mati,	Bisa	Coreng	Nama	RI
Dalam kolom komentar, Alshad 

mengungkapkan Cenora bukanlah 
satu-satunya harimau yang mati. 
Sudah ada tujuh harimau yang mati di 
bawah pengawasannya.

Penelit i  Pusat  Riset  Zoologi 
Terapan BRIN Gono Semiadi menyebut 
kendati harimau Benggala tidak 
dilindungi di Indonesia, satwa ini 
statusnya terancam punah secara 
global. Ia memaparkan siapapun yang 
memiliki izin konservasi harimau ini 
berkewajiban untuk melestarikannya. 
"Terlepas harimau Benggala bukan 
satwa dari Indonesia, kita harus ikut 
konservasi harimau yang bukan punya 
Indonesia," kata Gono.

Dalam konservasi ini, LIPI (yang 
sekarang bergabung menjadi BRIN) 
m e m p u n y a i  w e w e n a n g  u n t u k 
memberikan rekomendasi terkait 
kedatangan satwa liar asing ke 
Indonesia. Menurut Gono, LIPI harus 
memeriksa  dokumen yang me-
nunjukkan kelengkapan kemampuan 
m a s y a r a k a t  u n t u k  m e l a k u k a n 
konservasi harimau Benggala. "Reko-
mendasi itu memang basisnya melihat 
dari perspektif keilmiahan. Ketika 
bicara soal keilmiahan, kita melihat 

dulu dari dokumen pengelolaan," 
ujarnya.

Dokumen pengelolaan ini misal-
nya mengenai kelayakan kandang. 
Selain itu, perlu diketahui secara jelas 
mengenai asal-usul satwa serta tujuan 
memiliki satwa liar tersebut.

Mengenai kasus kematian harimau 
Benggala milik Alshad Ahmad, Gono 
menyayangkannya. Sebab, Indonesia 
telah lama menjadi negara yang turut 
melakukan konservasi satwa yang 
berasal dari India itu."Kematian 
sampai banyak itu harus dilihat 
sebagai sesuatu yang sangat meng-
khawatirkan. Nama Indonesia bisa 
tercoreng. Efek dominonya yang 
sangat kita sesali," ujarnya.

Gono tak menampik, banyak juga 
orang di negara lain yang menjadikan 
harimau Benggala sebagai hewan 
peliharaan. Namun dia menggaris-
bawahi kewajiban mereka untuk 
menjaga eksistensi kucing besar itu.

"Di luar negeri, harimau Benggala 
sama seperti dilakukan Alshad (men-
jadikan) sebagai pet, hewan pe-
liharaan penangkaran. Tetapi. ketika 
dia mendapat (harimau Benggala) ada, 
dalam tanda kutip, kewajiban menjaga 
dan mengembangkan," tuturnya.

Gono pun mendorong dilakukan 
evaluasi menyeluruh dari kejadian ini. 
Dia menyarankan, penyebab kematian 
harimau Benggala milik Alshad 
Ahmad itu ditelusuri dengan jelas. 
"Perlu evaluasi menyeluruh. Melihat 
kemampuan dan kekurangannya di 
mana. Sebab musabab kematian harus 
ditelusuri dan dievaluasi sehingga 
tidak terjadi seperti ini kembali," 
katanya.

Mengenai pihak yang seharusnya 
m e n g eva l u a s i ,  G o n o  m e nye b u t 
pentingnya peran KLHK sebagai 
pemberi izin konservasi."Mungkin 
dibentuk t im ad hoc yang bisa 
memperhatikan kasus ini ,"  dia 
menegaskan.

Terpisah, pendiri Profauna Indo-
nesia, Rosek Nursahid, mengatakan 
peristiwa ini harus dilihat dari dua 
aspek, yaitu kesejahteraan hewan 
(animal welfare) dan hukum. Dia 
lantas menjelaskan aspek pertama. 
"Harimau itu termasuk predator, jadi 
top predator, pemangsa paling atas, 
sehingga saya kira akan sulit, kurang 
bijak kalau itu dipelihara sebagai 
satwa peliharaan di rumah," kata 
Rosek.

Dia menjelaskan, oleh karena itu 
harimau perlu mangsa. Dia juga perlu 
beraktivitas dengan bebas."Nah, 
sementara kalau dia (harimau) di 
rumah, saya yakin itu terbatas se-
hingga satwa bisa menjadi stres," ujar 
Rosek.

Menurut dia, stres itu bisa me-
nyebabkan hewan menjadi sakit 
hingga mati. Namun, dia menilai perlu 
dicari penyebab kematian harimau 
tersebut."Apalagi ini sudah beberapa 
ekor, artinya diduga ada yang salah 
dengan pemeliharaannya," ungkap 
Rosek. "Harusnya dia (harimau) hidup 
di alam." (wid,rls,ist/dya)

KLHK dan BRIN Turun Tangan 
Selidiki Kematian Harimau Alshad 

Alshad	Ahmad.	Foto:	Instagram/@alshadahmad

Aturan 
Memeliharan 
Hewan Liar

Pada Pasal 21 dijelaskan bahwa 
tumbuhan dan satwa terancam punah 
merupakan jenis yang memiliki 
populasi yang sangat kecil dan 
perkembangbiakannya sangat lambat. 
Hal ini bisa disebabkan oleh berbagai 
pengaruh, baik dari perubahan habitat 
maupun perubahan ekosistemnya.
--------------------------------------------------
Pasal 21 ayat 2 disebutkan bahwa 
setiap orang dilarang untuk 
menangkap, melukai, membunuh, 
menyimpan, memiliki, memelihara, 
mengangkut dan memperniagakan 
satwa dilindungi baik dalam keadaan 
hidup maupun mati.
--------------------------------------------------
Bagi siapa pun yang sengaja melanggar 
pasal tersebut, maka akan dikenakan 
hukuman pidana. Adapun hukuman 
pidananya berupa pidana penjara 
hingga lima tahun atau denda paling 
banyak Rp 100 juta. Sedangkan bagi 
yang lalai melakukan pelanggaran 
tersebut dapat dipidana kurungan 
paling lama satu tahun dan denda 
paling banyak Rp 50 juta.

Undang-Undang	Nomor	5	Tahun	
1990	tentang	Konservasi	Sumber	
Daya	Alam	dan	Ekosistemnya.	


